

Armando Roa Vial

"La Poesía Tiene un Valor Sagrado"

Cómo enmarcar la poesía en un concepto que englobe a todos?

Pienso, lógicamente por un acontecimiento profundo, o impulso, o tanto olvido. Acaso sea la expresión genuina del sentimiento humano, más de indefinible encanto, que en pensamientos, ideas de arte, estética, balaza y suscita el ánimo, infundiéndole un sutilogismo candente que va más allá de lo meramente tangible.

Como artificio de la literatura y a través de la palabra, parece brotar de lo más subtil de la sensibilidad humana.

Pienso en que la poesía es el eje inmaterializable del universo espiritual. Hoy en día nos encontramos con un gran numero de personas a las cuales la atención al lector no les muestra la máxima flora de sensibilidad al oírlo, y resulta que nunca, en ningún tiempo, la poesía ha tenido esta vigencia, sentido y significación que en nuestros días.

La poesía, ante todo, significa cultivo del espíritu, cultivo de lo mejor del hombre.

Luego de dos antologías aparecidas en Editorial Universitaria, "Cartas a la Juventud" (1991) y "La Invención de Chile", en colaboración con su amigo Jorge Teillier (1994) Armando Roa

fondó la gran enseñanza que mediaba la lectura de Nietzsche fue el asunto en mi de un análisis crítico frente a las cosas; a tratar de pensar por uno mismo y a abstraer las creencias que uno lleva esa por consideración interior auténtica, más que por una simple cosa que es la impresión pasajera.

Tu has dicho que preferirás la prosa. Luego, ¿cómo desmarcar esto de la poesía?

La verdad es que es un tanto difícil, definirlo por uno o otro campo, *añadió*. Lo cierto es que me gustan los dos casos. La poesíacede hace bastante tiempo. El libro que publiqué en diciembre salió mientras estaba escribiendo una especie de novela co. ca. Pero yo te diría que tanto la prosa como la poesía son doble terreno en lo que a mí me siento cómodo, que me gustan. Y luego de ocupar por uno u otro depende de lo que uno quiera decir, y de la forma como crea que eso quiere decir, si es más conveniente. Hay ciertas cosas que uno (dice) que salen mejor a través de un poema. Hay otras en que uno instuye que puede lograrse mejor mediante un argumento.

Cómo nota, por ver como "hizo uso" tus colegas abogados?

A black and white portrait of Armando Roa Vial, an elderly man with glasses, wearing a suit and tie, looking slightly to the side with a thoughtful expression.

Armando Roa junto a "La Mañana" (Jorge Abasolo). "Cito que estamos una época en que hay una mirada de sorpresa hacia lo bello y lo verdadero".

Vial, que lleva la treintena de edad, publicó su primer libro de poemas "El Hombre de Papel y otros poemas", donde plama el encantamiento del hombre actual ante el abuso de la competencia desenfrenada que amenaza con abofetear el espíritu.

Hijo del intelectual sepiúdo Armando Roa, señala que el contacto con las entrañas de su mundo se acentuó mientras estudiaba Derecho en la Universidad Diego Portales. En esa casa de estudios participó en cuanta revista se publicara, hasta ganar un concurso de poesía, germen a que perteneció su primer libro.

Ha recibido la influencia de poetas clásicos como Hölderlin, Höke, Valle, Paul Celan y algunos románticos ingleses.

Definitivamente jes Jorge Luis Borges quien influyó poderosamente en ti para que desempeñes en la poesía?

Sí, claramente. Se da cuenta que lo que nació a Borges cuando tenía 16 años fue algo muy importante. Pero, ya sabes que hubo otros factores que igual tuvieron mayor ponderación que la presencia de Borges. El factor más importante lo comprende mí: vivir en un ambiente cultivo de libros y con personas que me instaban a leer. Los libros eran parte esencial de mi vida. Y bueno, la verdades que el ambiente familiarizó un ambiente que invitaba a la lectura y que «dicho sea de paso» era muy hospitalario con ella.

Ahora, entre los autores que a mí me influyeron, para decirme a mí, que nació una influencia de algunos poetas, y también de escritores ilustres. Y escuchésta de los doctores, entre que a mí me han interesado a la hora de la creación literaria.

Uno de los autores más más me impactó fue Nietzsche.

-Pero Nietzsche no es recomendable para leerlo a una edad temprana. ¿No te pasó que te alejaste del mundo para acercarte a Nietzsche?

«¡Ja! que es curioso, porque yo te diría que a mí me pasó lo contrario. Creo que me acercé más al mundo, y te diré. En el

mita, creo que es difícil hacer separaciones entre distintos tipos de civilizaciones. Inclusivamente que en Chile ser abogado y ser poeta es una mezcla medio rara. Pero, venga con que la poesía debe estar confinada exclusivamente en cierto ámbito. Yo creo que cualquier realidad puede ser potencialmente poética. Todo se reduce a la forma en que se la mira.

Hay quienes sostienen que la poesía viene siendo algo así como la continuación de los géneros literarios. Es decir, no tendría el mismo impacto que la novela.

¿Está abandonada la poesía, realmente?

Bueno, esa ha sido un pés tradicionalmente de poetas, bueno, sin duda, hablando. Se la mita como la conciencia porque si no creyera que la poesía dentro de los géneros literarios es el que menos vende. Ahora, como género literario, el más importante porque se trata justamente del primer género literario que se conoció en la historia. Las primeras formas de expresión de los antiguos pueblos originarios fueron, y hasta hoy en día.

La poesía siempre ha estado más cercana al espíritu místico.

De hecho el propio Heidegger dice que los poetas son los que llaman los verdaderos.

Ahora, tal vez porque vienen una docena en que hay una

mirada de sorpresa hacia lo verdadero y hacia lo bello, en que el hombre ha dejado, o ha dejado tanto a este punto de una existencia más matizada y consumista es que la poesía ha quedado de alguna manera más tendencia.

«A tu juicio, ¿qué sería la finalidad última de la poesía?

Mira, para esa pregunta te puedo dar una respuesta puramente personal. En el fondo, cuando uno escucha poesía siente que tiene contacto con una realidad más profunda de las cosas. Es decir, con una realidad que no es la que está en la superficie, y que puede coger a través de ella las cosas como símbolos.

Considero que por eso la poesía tiene un valor sagrado. Y la poesía es eso, es un poco el simbólico de la gran riqueza de símbolos que se esconden detrás del mundo, en sus espléndidas manifestaciones y a veces en la naturaleza, en el nombre o en la vida cotidiana.

Tomas Eternos

En tus escritos aparece frecuentemente el tema de la muerte.

¿Cómo es tu relación con Eros y Thanatos?

Mira, creo que el amor y la muerte son pacientes en el fondo, jajá. Nacemos fruto del amor y -curiosamente- mueremos para morir.

Habíalo sentido que somos un paciente para la muerte...

Cierto. Creo que el hombre es un ser amargado hacia la muerte y en un mundo donde hay pocas certezas, de repente un mundo que uno lo percibe como inestable, al final la única percepción o certeza definitiva que tenemos es la certeza de la muerte. Yes la certeza a la que somos fruto. La curiosidad incita a crear, que nos incluye a amar. Pero no que si fuésemos seres infinitos, si tuviésemos mil años por delante, no nos sentiríamos compelidos a crear, no nos sentiríamos compelidos a amar, a emprender a los otros a dar la vida o a emprender por un ideal. Luego, la muerte al final se transforma en un gran estímulo para la creación y para gozar la vida y penetrarla en todo su misterio y belleza. Por eso creo que esa urgencia e inmediatez de la muerte es algo que se ha perdido un poco en la sociedad moderna. Dicho de otro modo, la gente no quiere pensar en la muerte, se la intenta deshacer de múltiples formas. El hombre frente a sus realidades últimas, frente a las realidades que lo desaparecen para decirlo, trata de atarhilas... y de arrollarse de no pensar en ello.

El Ascendente de un Americano

¿Por qué la marcada influencia de Ezra Pound en tu obra?

Da la impresión que lo han influenciado más los extranjeros que los chilenos...

SL... lo que pasa es que curiosamente yo empiezo leyendo poesía extranjera, específicamente poesía inglesa y alemana. Más tarde llego a la poesía chilena.

Ahora, en el fondo las lecturas que uno tiene, son aquellas que reflejan con mayor o menor grado de transparencia la cercanía del mundo de uno con el mundo de esos autores. De alguna manera me ha sentido interpretado con ciertas concepciones del mundo que tienen poetas ingleses o poetas alemanes. En verdad, esas percepciones me llegan bastante. Ahora, dentro de la poesía chilena hoy auténtica que me gustan mucho. Algunos individuos, como el caso de Omar Cáceres, el caso de Ricardo Gutiérrez. También me ha influído sala mi amigo Jorge Teillier. Otro que me han llegado mucho, son hombres como Enrique Llave, Anguita y el sempiterno Hudallos.

Ahora, una de las razones porque siempre me ha gustado Pound, es porque a través de su obra él trata de hacer una síntesis tanto de la cultura occidental, como de la oriental. No obviemos que él es quien introduce la poesía china y el pensamiento hindú en Occidente. Esta razón de su influencia es el vínculo culturalizado de todas las formas políticas, de la memoria de escribir. Por ejemplo, pensamos que la idea de que el lenguaje, podría ser un poeta extraordinariamente bueno. Tú, friend, que fuiste de una manera más dura lo que ha sido el culto al dinero como medida de todas las cosas... y que el lenguaje es un poema contra la miseria, donde dentro la arena mundo es elevado por el dinero, ese mundo don de para lo deseable o intercambiable, en ciertos modos es más elevado que el mundo del espíritu.

Otro que en Pound hay una cierta intensamente actualidad, agrandándolas sus señas políticas y de esa manera hoy sigue siendo relevante el lenguaje y de lo que dota ser la escritura de la poesía.

Creo que hay autores que por diversas razones, uno los ve más cercanos. Chomsky o Huxley, parecería ser que existen autores que escriben para uno. Tal es la idiosincrasia que se logra con ellos.



A TODO DEPORTE

Todos los Domingos, en directo desde el Estadio Enrique Donn.

A partir de las 14:00 horas.

**Radio Camila F.M. Stereo
CONSTITUCIÓN**

Armando Roa Vial, "La poesía tiene un valor sagrado"
[artículo] Jorge Abasolo Aravena.

AUTORÍA

Roa Vial, Armando

FECHA DE PUBLICACIÓN

1996

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Armando Roa Vial, "La poesía tiene un valor sagrado" [artículo] Jorge Abasolo Aravena.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)